

## Расширение БРИКС: взгляды Китая и Индии

© Дейч Т.Л.<sup>a,c</sup>, Усов В.А.<sup>b,d</sup>, 2024

<sup>a</sup> Институт Африки РАН, Москва, Россия

<sup>b</sup> Российский институт стратегических исследований,  
Москва, Россия

<sup>c</sup> ORCID: 0000-0001-6745-9586; tdeich@yandex.ru

<sup>d</sup> ORCID: 0000-0002-6698-3586; usovva@mail.ru

**Резюме.** Присоединение Южно-Африканской Республики к БРИКС в 2011 г. заметно усилило её крен в сторону Глобального Юга. В августе 2023 г. в Йоханнесбурге (ЮАР) состоялся XV официальный саммит БРИКС. Основными темами саммита стали расширение блока, рост влияния Китая и решение провести в 2024 г. новый саммит в Казани (РФ). Саммит одобрил присоединение к блоку 6 новых стран, в т.ч. двух африканских – Египта и Эфиопии.

Поскольку процесс расширения не завершен, важно понять, как относятся к нему ведущие государства БРИКС, стоявшие у истоков образования группы, – Китай и Индия. Обе страны – в числе ведущих участников операций по поддержанию мира (ОПМ) ООН на континенте. Вместе с тем нарастающая конкуренция «азиатских гигантов» сказывается на их взглядах на расширение БРИКС, а также на создании объединением собственной валюты.

**Ключевые слова:** БРИКС, расширение, саммиты, Китай, Индия, Россия, Африка, сотрудничество, конкуренция, многополярность

**Для цитирования:** Дейч Т.Л., Усов В.А. Расширение БРИКС: взгляды Китая и Индии. *Азия и Африка сегодня*. 2024. № 9. С. 30–38. DOI: 10.31857/S0321507524090045

## BRICS Expansion: Views of China and India

© Tatiana L. Deych<sup>a,c</sup>, Vyacheslav A. Usov<sup>b,d</sup>, 2024

<sup>a</sup> Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences,  
Moscow, Russia

<sup>b</sup> Russian Institute for Strategic Studies, Moscow, Russia

<sup>c</sup> ORCID: 0000-0001-6745-9586; tdeich@yandex.ru

<sup>d</sup> ORCID: 0000-0002-6698-3586; usovva@mail.ru

**Abstract:** The BRIC association created in 2009, turned into BRICS in 2011, including South Africa. South African accession to the group significantly increased its hit towards the Great South, in particular increased its interest in Africa. In August 2023, the XV BRICS Summit was held in Johannesburg, South Africa. The main topics were the expansion of the bloc, the growth of China's influence and the decision to hold a new summit in Kazan (Russia) in 2024. The BRICS Summit in Johannesburg in August 2023 approved entering the block 5 countries, including two ones from Africa: Egypt and Ethiopia.

The BRICS have struck a low by welcoming new members, especially Africans, which shows the importance of the continent in building a multipolar model. Since the expansion process has not been completed, it is important to understand how the leading States of the group, which stood at the origins of its formation: China and India, relate to it. Both countries are among the leading participants in peacekeeping operations (OPM) of the UN on the continent. At the same time, the increasing competition of the Asian giants affects their attitude towards the expansion of the BRICS and the creation of their own currency by the association.

**Keywords:** BRICS expansion, summits, China, India, Russia, Africa, cooperation, competition, multipolarity

**For citation:** Deych T.L., Usov V.A. BRICS Expansion: Views of China and India. *Asia and Africa today*. 2024. № 9. Pp. 30–38. (In Russ.). DOI: 10.31857/S0321507524090045

## ВВЕДЕНИЕ

Созданное в 2009 г. объединение БРИК (наименование составили первые буквы названий стран-основателей (Бразилия, Россия, Индия, Китай) получило свое теперешнее название БРИКС, когда по просьбе руководства ЮАР включило в свой состав Южную Африку.

Присоединение к группе ЮАР заметно усилило её крен в сторону Глобального Юга, что было и ранее присуще внешней политике стран-участниц. Главный фактор, определяющий внимание БРИКС к Африке – совпадение в видении трансформации существующего миропорядка в сторону взаимного уважения, справедливости и равенства, защиты суверенитета, поддержания мира и безопасности, содействия устойчивому развитию, приверженность многосторонности посредством соблюдения норм международного права. При этом базовые принципы отношений с Африкой остаются неизменными со времени возникновения объединения. Это взаимоуважение, равенство, солидарность [1, с. 18].

## ФОКУС НА АФРИКУ

Внимание стран БРИКС к африканским проблемам нашло отражение в решениях, принимаемых саммитами группы. Так, V саммит БРИКС (Дурбан, 2013) прошел под девизом «БРИКС и Африка: партнерство в целях развития, интеграции и индустриализации». На мероприятии «Раскрытие потенциала Африки: сотрудничество между БРИКС и Африкой по развитию инфраструктуры» было поддержано предложение ЮАР развивать сотрудничество БРИКС со странами Африки, состоялась встреча лидеров «пятерки» с руководством ряда африканских стран, в т.ч. Египта. В принятую в Дурбане т.н. Этеквинскую декларацию вошли обязательства по развитию сотрудничества между БРИКС и африканскими странами, поддержке социально-экономического развития стран Африки и устойчивого развития. БРИКС поддержал Программу развития инфраструктуры в Африке и Африканский план действий АС – НЕПАД (2010–2015). Африканский вектор в деятельности БРИКС усилился на X саммите в 2018 г., прошедшем в Йоханнесбурге (ЮАР) под девизом «БРИКС в Африке: сотрудничество для достижения инклюзивного роста и всеобщего процветания в эпоху четвертой промышленной революции».

Большое внимание Африке и её проблемам уделил саммит БРИКС 2020 г. в Москве. Московская декларация призвала «поддержать региональные инициативы по укреплению мира и безопасности на континенте на основе принципа “африканским проблемам – африканские решения”», поддержать Повестку дня Африканского Союза на период до 2063 г. и усилия Африки по интеграции и развитию, в т.ч. посредством создания Африканской континентальной зоны свободной торговли.

Главный фактор, обуславливающий внимание БРИКС к Африке, – схожесть взглядов на проблемы существующего мироустройства. Обе стороны считают необходимой трансформацию мирового порядка в сторону взаимного уважения, справедливости и равенства, защиты суверенитета, поддержания мира и безопасности, содействие устойчивому развитию и приверженность многосторонности и соблюдению норм международного права. Важная инициатива стран БРИКС – развивать сотрудничество с Африкой для усиления ответных мер на последствия *COVID-19* в области здравоохранения, экономики, социальной сферы [2]. Так, в Московской декларации подтверждается готовность сотрудничать с Африкой в укреплении потенциала по борьбе с медицинскими, экономическими и социальными последствиями пандемии *COVID-19* [3]. В решениях саммитов БРИКС уделяется важное место проблемам безопасности в Африке.

Все страны БРИКС принимают активное участие в миротворческих операциях на Африканском континенте. Наиболее успешны в этом отношении Китай и Индия. Китай стал 2-м донором в миротворческий бюджет ООН. Он самый активный участник ОПМ (операций по поддержанию мира) ООН из числа постоянных членов Совета Безопасности ООН. Выступая в ноябре 2018 г. в СБ ООН, Генсек ООН Антониу Гутерриш высоко оценил инициативу Пекина, учредившего Миротворческие

силы чрезвычайного реагирования. Высокую оценку африканцев получила деятельность в Африке китайского вертолетного отряда и передача его для миротворческих операций ООН.

Индия – один из крупнейших участников миротворческих миссий ООН за всю её историю. Бóльшая их часть пришлась как раз на Африку. Вместе с тем в последние годы Индия стремится отойти от простого предоставления своих воинских контингентов для африканских миссий ООН. Основной упор сегодня индийцы делают на обучение африканских военнослужащих, в т.ч. в рамках проведения совместных полевых учений *AFINDEX* [4]. На министерской встрече в Аккре (Гана) в декабре 2023 г., посвященной адаптации миротворчества к нынешним реалиям, заместитель Генерального секретаря ООН по миротворческим операциям Ж.-П.Лакруа заявил, что «ООН очень рассчитывает на Индию», значение которой в миротворческой деятельности Объединенных Наций «остается критически важным» [5].

Помимо обучающей и координирующей роли в миротворческих операциях в Африке, важное значение имеет гуманитарная составляющая индийского участия в миротворческих миссиях. Прежде всего, речь идет об индийских воинских или полицейских формированиях, состоящих полностью из женщин.

Как правило, основными пострадавшими при конфликтах в Африке бывают женщины и дети, которым проще иметь дело с женщинами-военнослужащими [6, р. 51]. Осознавая это, Индия уже в 2007 г. направила в Либерию первое полицейское соединение, полностью состоящее из женщин, где оно до 2026 г. выполняло полицейские функции в рамках миротворческой миссии ООН. Деятельность данного подразделения была отмечена с особой благодарностью президентом Либерии Э.Дж.Серлиф не только за профессиональную службу, но и за поданный африканским женщинам пример. В 2023 г. полностью женский взвод из Индии в составе миротворческой миссии был размещен в регионе Абьей на границе Судана и Южного Судана [7].

### «БРИКС *OUTREACH*» И «БРИКС ПЛЮС»

«БРИКС *OUTREACH*» – это региональный формат привлечения соседей по региону государства, председательствующего в БРИКС, который позволил привнести некий региональный колорит в текущую деятельность этого блока. Он начал действовать во время южноафриканского председательства в 2013 г.

Формат «БРИКС ПЛЮС» – это такой формат, который дает возможность предметно обсуждать актуальные вопросы взаимовыгодного сотрудничества с теми странами, которые в значительной степени разделяют подходы «пятерки»<sup>1</sup>.

БРИКС ведет диалог с африканскими партнерами на двусторонней и многосторонней основе, в т.ч. в рамках относительно новых форматов и инициатив, таких как «БРИКС *outreach*» и «БРИКС плюс» [1, с. 18].

Так, на IX саммит в г. Сямэнь (Китай) в 2017 г. китайская сторона пригласила к участию в формате «*outreach*» 5 стран, в т.ч. 2 африканских – Египет и Гвинею. В расширенном составе с участием глав ряда африканских государств прошел саммит БРИКС 2018 г. в Йоханнесбурге, проводившийся под девизом «БРИКС в Африке: сотрудничество для достижения инклюзивного роста и всеобщего процветания в эпоху четвертой промышленной революции». Усилился африканский вектор в деятельности этой структуры, и была отмечена взаимосвязь развития с решением инфраструктурных проблем континента.

Приверженность использованию этих форматов общения в рамках БРИКС подтвердил XIV саммит БРИКС в июне 2022 г. в Китае, в Декларации которого говорилось: «Мы приветствуем проведение в рамках настоящего саммита Диалога высокого уровня по вопросам глобального развития в качестве свидетельства открытого инклюзивного характера партнерства БРИКС, включая сотрудничество в форматах “БРИКС *outreach*” и “БРИКС плюс”. Мы рассчитываем, что Диалог придаст новый импульс укреплению международного сотрудничества и солидарности в осуществлении Повестки

<sup>1</sup> <https://tass.ru/ekonomika/20216905> (accessed 03.08.2024)

дня в области устойчивого развития на период до 2030 г.» [8]. На полях XIV саммита БРИКС в июне 2022 г. в Китае состоялся виртуальный диалог высокого уровня о глобальном развитии, в котором участвовали 13 стран, в т.ч. 4 африканские: Алжир, Египет, Эфиопия, Сенегал. Эту встречу источники охарактеризовали как мероприятие «БРИКС плюс».

## XV САММИТ БРИКС: ПЕРВЫЕ ШАГИ ПО РАСШИРЕНИЮ

В 2014 г. на VI саммите в Форталезе (Бразилия) был учрежден Новый банк развития (НБР) со штаб-квартирой в Шанхае и Пул валютных резервов, создан Африканский региональный центр НБР в ЮАР. Новый банк развития занимается инвестициями в проекты в странах БРИКС и других развивающихся странах. За всё время существования банк выдал займы в сумме \$33 млрд на 96 проектов в 5 странах БРИКС<sup>2</sup>. Сейчас членами банка числятся Египет, Бангладеш и ОАЭ, ожидается принятие в банк Уругвая.

После создания Банка БРИКС значимых движений в направлении интеграции стран-членов не наблюдалось, что не помешало росту популярности БРИКС, готовность присоединиться к которому выразили почти 40 стран. Можно предположить, что БРИКС видится развивающимся странам как альтернатива G7. Но расширению долго мешало отсутствие договоренности между странами-основателями относительно критериев для принятия в блок [9]. Впрочем, несмотря на это, блок всё же начал расширяться<sup>3</sup>.

«Историческим» стал XV саммит БРИКС в Йоханнесбурге в 2023 г., где было принято решение включить в состав БРИКС 6 государств, в т.ч. 2 африканских – Египет и Эфиопию. В 2024 г. все 6 стран (Египет, Эфиопия, Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран и Аргентина) стали полноправными членами БРИКС, который теперь производит 37% мирового ВВП и население которого составляет 46% населения мира [10]. Однако позже, после победы на выборах в декабре 2023 г., новый президент Аргентины Хавьер Милей заявил, что выступает против членства его страны в БРИКС.

Если вошедший в состав БРИКС Египет представляет собой 3-ю экономику в Африке после Нигерии и ЮАР, то в Эфиопии, где находится штаб-квартира Африканского Союза, доход на душу населения составляет порядка тысячи долларов, что относит её к группе стран с низким уровнем подушевого дохода. Впрочем, плюс такого кандидата – возможность непосредственно обращаться к важным для беднейших развивающихся стран проблемам и на примере взаимодействия в рамках БРИКС добиваться ускорения их социально-экономического развития<sup>4</sup>.

Новые члены и расширение состава – это повышение авторитета объединения, более широкая база для взаимодействия, обладание значимыми запасами углеводородов, драгоценных, полудрагоценных и редкоземельных металлов и других минеральных ресурсов, более 45% населения Земли и более трети территории планеты.

## ПОЗИЦИИ КИТАЯ И ИНДИИ ПО ВОПРОСАМ РАСШИРЕНИЯ БРИКС

Прием новых членов и ситуация с расширением БРИКС во многом зависит от позиции, которую займут такие ведущие государства группы, как Китай и Индия.

Китай во время своего председательства поднял вопрос о расширении БРИКС. Пекин на официальном уровне неоднократно положительно оценивал перспективы расширения блока и выражал готовность работать совместно с другими членами объединения по вопросу присоединения новых стран-участниц. Такая позиция зафиксирована в целом ряде заявлений МИД КНР [11].

Президент КНР Си Цзиньпин поддержал предложение ЮАР развивать сотрудничество БРИКС со странами Африки, состоялась встреча лидеров «пятерки» с руководством ряда африканских стран, в

<sup>2</sup> <https://www/business-insider.com/russia-economy-brics-new-development-projects-war-sanctions-rousseff-putin-2023-7> (accessed 07.04.2024)

<sup>3</sup> <https://www.readers.com/world/breaks-leaders-weight-expansion-criteria-with-blocks-futurebalance-2023-08-23/i> (accessed 09.04.2024)

<sup>4</sup> <https://www.nbnews.com/news/world/bigger-bricks-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-rcna-101157> (accessed 10.04.2024)

т.ч. Египта. В Этеквинскую декларацию вошли обязательства по развитию сотрудничества между БРИКС и африканскими странами, поддержке социально-экономического развития стран Африки, развития инфраструктуры. Си Цзиньпин заявил, что блоку нужно расширяться, чтобы «делиться общей мудростью и делать мировое правление более справедливым и разумным» [12].

Китай всегда был убежден, что БРИКС представляет собой открытый и инклюзивный механизм, «Пекин поддерживает процесс расширения БРИКС и приветствует скорейшее вступление в “большую семью” БРИКС большего количества партнеров-единомышленников», – отметили в Пресс-службе МИД КНР [13]. Глава МИД КНР Ван И заявил, что расширение БРИКС не следует расценивать как вызов. Это укрепление сил по поддержанию мира и расширение мирового фронта справедливости. Он назвал расширение БРИКС проявлением ускорения процесса укрепления многополярности мира на различных площадках, включая БРИКС и ШОС<sup>5</sup>.

Западная печать акцентирует внимание на мотивации Китая, ведущей экономики и лидера развивающихся стран: «Нет сомнений в том, что Китай хотел бы, чтобы это эволюционировало в “прокитайский блок”. Соответственно, чем больше блок, тем сильнее влияние КНР в мире»<sup>6</sup>. Корреспондент *Washington Post* Ишаан Тарур, подводя итоги саммита БРИКС в Йоханнесбурге, писал, что долгосрочная цель КНР – изменить мировой порядок на «китаеццентричный»<sup>7</sup>. Министр торговли КНР Ван Вэньтао на саммите критиковал «некоторые [неназванные] страны» за то, что они «не примирились с утратой гегемонии, подавляют развивающиеся страны» и способствуют раздорам в мире, Китай подчеркивает, что никто в БРИКС не думает о противопоставлении своей группы «семерке» и Западу в целом. Пекин призывает страны «пятерки» работать не только в направлении расширения состава БРИКС, но и над тем, чтобы укреплять координацию с другими международными организациями, в частности, с Шанхайской организацией сотрудничества (ШОС) [12].

Такую позицию высказал глава МИД КНР Ван И на встрече в Пекине с послом России в КНР Игорем Моргуловым. «Необходимо усилить координацию и сотрудничество между государствами ШОС и БРИКС, защищать региональный и глобальный мир и стабильность», – сказал министр. При этом Китай неизменно подчеркивает, что это позволит укрепить позиции объединения на мировой арене и консолидировать усилия развивающихся стран в борьбе за построение более справедливого миропорядка [11].

Повестка БРИКС остается созидательной. Что касается Индии, то она была и остается приверженной задачам реформирования мировой системы управления, в т.ч. финансовой, и укреплению своей роли в ней. Нью-Дели также рассматривает БРИКС как важный элемент повышения эффективности G20. В качестве «голоса Глобального Юга» Индия видит свою задачу в артикулировании и защите интересов развивающихся стран, включая в первую очередь страны Африки. Совместные действия по данным вопросам с другими крупными незападными государствами, формирующими БРИКС, безусловно, усиливают привлекательность собственных индийских предложений и дают соответствующий синергетический эффект. Также в политикоформирующих кругах Индии распространено мнение, что подобная позиция Нью-Дели будет способствовать расширению активности индийских компаний в Азии, Африке и Латинской Америке.

С индийской точки зрения, в сущности, можно наблюдать значительное пересечение интересов участников БРИКС и стран Глобального Юга, лидером которых видит себя и от лица которых стремится выступать Индия. Эта ситуация является одной из причин, по которым Индия, даже несмотря на имеющиеся у неё возражения в конечном счете согласилась на расширение БРИКС. Как упомянуто выше, в число 5 принятых в это объединение стран вошли 2 африканских – Египет и Эфиопия. Оба этих государства являются достаточно близкими партнерами Индии как с политической, так и с экономической точки зрения. А вместе с ЮАР они создают в БРИКС широкое африканское представительство, что в целом выгодно Индии с точки зрения усиления её возможностей в Африке.

<sup>5</sup> <https://www.nbcnews.com/news/world/bigger-brics-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-tech-101157> (accessed 07.04.2024)

<sup>6</sup> <https://www.nbcnews.com/news/world/bigger-brics-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-tech-101157> (accessed 07.04.2024)

<sup>7</sup> <https://www.washingtonpost.com/world/2023/08/22/brics-summit-china-south-africa-russia-brazil-india/>;

<https://www.nbcnews.com/news/world/bigger-brics-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-tech-101157> (accessed 12.04.2024)

Можно выделить рост внимания к сфере безопасности и связанную с этим готовность Индии противодействовать укреплению позиций Китая. В наибольшей степени это ощущается в отношениях Индии со странами зоны Индийского океана и выходящими на его побережье африканскими государствами, но всё заметнее это проявляется и в других вопросах. Так, Индия начинает довольно активно продвигать представление о том, что как партнер она для Африки предпочтительнее Китая<sup>8</sup>. Это чрезмерное, как представляется, желание индийской стороны смотреть на нынешнее развитие международных отношений, в т.ч. с Африкой, через призму конкуренции с Китаем, проявляется по разным вопросам, включая вопрос расширения БРИКС.

В то же время именно Индия, несмотря на вышеозначенные выгоды от расширения группы, оказалась в числе наиболее твердых приверженцев ограниченного расширения. По мнению индийской стороны, необходимо введение определенных процедур и твердых критериев приема стран-кандидатов, который должен проходить на основе полномасштабных консультаций и консенсуса государств-членов<sup>9</sup>. С одной стороны, подобная позиция Нью-Дели понятна. Индия хотела бы сохранить управляемость объединения и его эффективность, которые могут быть размыты при наличии значительного числа участников, превратив БРИКС в подобие Движения неприсоединения.

По вопросу общей валюты БРИКС её сомнения также оправданы, поскольку даже в среднесрочной перспективе эта идея кажется малореалистичной. Вместе с тем подлинные опасения Индии по обоим этим вопросам вызывает перспектива резкого усиления в БРИКС влияния Китая, который, по мнению индийцев, стремится придать группе «антизападный характер» и привязать её членов к КНР экономически и политически<sup>10</sup>. В данных условиях Индия стремится воспрепятствовать китайским планам ускорить консолидацию группы, придать ей больший геополитический вес. Также, как было отмечено в материалах индийского аналитического центра *Gateway House*, Индия будет стараться «эффективно сдерживать китайское влияние на новых членов», в т.ч. через актуализацию внутри БРИКС объединения ИБСА (диалогового форума Индии, Бразилии, Южной Африки, международной трехсторонней группы для продвижения международного сотрудничества между этими странами)<sup>11</sup>.

Как свидетельствует опыт БРИКС, при наличии двусторонних конфликтов необходимость регулярно встречаться в общем формате дает дополнительные стимулы и возможности для диалога и преодоления существующих противоречий. Насколько данная позиция Нью-Дели пойдет на пользу расширенному БРИКС, сказать сложно, но очевидно, что принятые в группу новые африканские члены объединения, в частности Эфиопия, предпочитают не выбирать между партнерами, а хотели бы усиления взаимодействия как с Индией, так и с Китаем и Россией.

Вопрос расширения всё еще будет стоять перед БРИКС в обозримом будущем. На июль 2024 г. число стран, желающих присоединиться к БРИКС, приблизилось к 30. На саммите в Йоханнесбурге на членство были номинированы 6 стран, а всего из 23 рассматривалось порядка 12. Еще 11 стран ожидают, что произойдет в Казани, на XVI саммите БРИКС в октябре 2024 г. Возможно, там будут объявлены новые члены, которые уже подали заявку, – в списке, например, Алжир, Белоруссия, Пакистан и другие страны. Возможно, на саммите в Казани в октябре 2024 г. будет принято решение о новой волне расширения БРИКС, но всё равно не будет возможности принять всех желающих присоединиться.

## ПЕРСПЕКТИВЫ ВВЕДЕНИЯ ОБЩЕЙ ВАЛЮТЫ

В настоящее время БРИКС активно обсуждает проект введения общей валюты. Страны БРИКС уже переходят на расчеты в валютах, альтернативных доллару, – как своих национальных, так и нейтральных.

<sup>8</sup> <https://www.orfonline.org/expert-speak/elevating-the-india-africa-partnership-to-new-horizons> (accessed 03.08.2024)

<sup>9</sup> <https://hindustantimes.com/india-news/india-watches-brics-new-members-warily-because-of-china-influence> (accessed 03.08.2024)

<sup>10</sup> <https://indianexpress.com/article/opinion/editorials/annual-munich-security-conference-antony-blinken-s-jaishankar-brics-summit>; <https://hindustantimes.com/india-news/india-watches-brics-new-members-warily-because-of-china-influence> (accessed 03.08.2024)

<sup>11</sup> <https://www.gatewayhouse.in/brics-russian-chairship> (accessed 21.03.2024)

Так, став членом Нового банка развития в минувшем июне, Египет сообщил, что за импорт товаров из КНР, РФ и Индии будет платить в национальных валютах этих стран<sup>12</sup>. До 30% этих сумм должны быть в валютах стран-участниц. Банк уже дает займы в юанях, есть проекты в реалах, рупиях и рандах.

Китай пока не спешит официально обозначать свою позицию по данному вопросу. Вместе с тем, учитывая рост взаимных расчетов в национальных валютах между КНР и странами объединения, роль китайского юаня в региональной торговле в последние годы заметно возросла.

По мнению экспертов, юань уже фактически стал своего рода «единой валютой» в объединении, учитывая объемы торговли Китая со странами БРИКС. Так, только за 1-й квартал 2024 г. внешнеторговый оборот Китая с остальными членами БРИКС достиг 1,49 трлн юаней, или около \$209,7 млрд<sup>13</sup>. Юань укрепляет позиции в китайской торговле с Африкой, для большинства стран которой КНР – главный торговый партнер. Если в 2012 г. расчеты в юанях по стоимости покрывали лишь 0,5% торгового оборота КНР со странами континента, то в 2015 г. этот показатель вырос до 10%, а в 2022 г. составлял уже 40% торговли. Клиринговый бизнес *Bank of China* в юанях охватывает более 29 главных банков ЮАР, Нигерии, Уганды, Маврикия, Кении, Танзании, ДР Конго, Ганы, Ботсваны, Намибии, Экваториальной Гвинеи, Зимбабве, Эфиопии, и других стран Африки [14, с. 60]. Роль юаня также возрастает на фоне многочисленных санкций против России и других стран, пытающихся выйти из-под контроля западной валютно-финансовой системы.

Тем не менее Китай пока открыто не демонстрирует поддержки создания единой валюты БРИКС, хотя и не выступает против. По всей видимости, в Пекине пока оценивают риски, учитывая сохраняющуюся привязку Китая к доллару в торговле с крупнейшими западными партнерами. Пока что Китай, выступающий, как и другие страны БРИКС, за большую независимость своей финансовой системы от доллара, идет по пути расширения взаимных расчетов в национальных валютах. Особенно активно Пекин взаимодействует на этом направлении с Москвой и Нью-Дели [11]. При этом индийские специалисты отмечают, что хотя Индия заинтересована в расширении использования расчетов в национальных валютах с теми же африканскими странами и в целом поддерживает идею дедолларизации мировой торговли, но одновременно именно она, по сути, выступила главным противником планов перехода на общую валюту БРИКС<sup>14</sup>.

Конечно, дедолларизация – длительный процесс. В БРИКС пока речь идет скорее об увеличении доли взаимной торговли в валютах стран-членов. Но решение даже этой задачи требует параллельного развития финансовых рынков в этих странах и регионах, снятия ограничений на конвертацию валют, создания рынков долговых инструментов в этих валютах. Это выглядит как долгий путь. Впрочем, вопрос о создании единой валюты – это лишь одна из форм ухода от расчетов в долларах.

## ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В целом расширение БРИКС – свидетельство роста влияния восходящих стран, в частности, азиатских и африканских, и изменения мирового порядка. Трансформация мировой архитектуры отвечает интересам России, Китая и БРИКС. Так, присоединение к БРИКС таких стран, как Иран, ОАЭ и Саудовская Аравия, может сделать объединение важнейшим игроком на международном энергетическом рынке [15].

Впервые 11 стран БРИКС встретятся на XVI саммите в Казани. При этом Россия как хозяйка саммита может пригласить к участию в рамках «БРИКС *outreach*» представительный состав самодостаточных стран, способных помочь принятию эффективных решений при отсутствии западного представительства. Достижение консенсуса, безусловно, окажется более трудоемким. Но осознание своего нового глобального статуса и заинтересованность в более серьезных переговорных позициях как

<sup>12</sup> <https://wsj.com/world/china-russia-deliver-broadsides-against-the-west-brics-summit-18f6ddOefdv>; <https://nbcnews.com/news/world/bigger-brics-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-tech-101157>; <https://foreignpolicy.com/2023/08/23>; <https://nbcnews.com/news/world/bigger-brics-china-pushes-expand-bloc-challenge-us-tech-101157> (accessed 07.04.2024)

<sup>13</sup> <https://tvbrics.com/news/tovarooborot-kitaya-s-drugimi-stranami-briks-v-1-om-kvartale-znachitelno-vyros>; [https://english.www.gov.cn/archive/statistics/202405/01/content\\_WS6631dc56c6d0868f4e8e69e7.html](https://english.www.gov.cn/archive/statistics/202405/01/content_WS6631dc56c6d0868f4e8e69e7.html) (accessed 03.08.2024)

<sup>14</sup> <https://globalaffairs.ru/articles/india-i-valyuty> (accessed 03.08.2024)

с партнерами, так и с «недружественными» странами, не входящими в БРИКС, помогут в решении этой непростой задачи.

# ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Фитуни Л.Л. Переустройство миропорядка: БРИКС и Африка в эпоху перемен или «многоядерность» против «полицентричности». *Ученые записки Института Африки РАН*. 2022. № 4 (61). DOI: 10.31132/2412-5717-2022-61-4-17-27  
Fituni L.L. 2022. Restructuring the world order: BRICS and Africa at the time of change, or “multicore” against “polycentric”. *Journal of the Institute for African Studies*. № 4 (61). Moscow. DOI: 10.31132/2412-5717-2022-61-4-17-27
2. Лидеры стран БРИКС сверили часы по главным вопросам международной повестки. *Рамблер / финансы*. 26.11.2020. <https://finance.rambler.ru/economics/45349015-briks-zavershit-neprosto-2020-god-s-solidnym-bagazhom-dogovorennostey> (accessed 08.04.2024)  
The Leaders of the BRICS countries compared notes on the main issues on the international agenda. *Rambler / Finance*. 26.11.2020. (In Russ.). <https://finance.rambler.ru/economics/45349015-briks-zavershit-neprosto-2020-god-s-solidnym-bagazhom-dogovorennostey> (accessed 16.04.2024)
3. Московская декларация XII саммита БРИКС. Президент Российской Федерации. 17.11.2020. <http://www.kremlin.ru/supplement/5581> (accessed 12.04.2024)  
The Moscow Declaration of the XII Summit. President of the Russian Federation. 17.11.2020. (In Russ.). <http://www.kremlin.ru/supplement/5581> (accessed 07.04.2024)
4. AFINDEX 2023: Second Africa-India joint military exercise begins in Pune today. *Indian Express*. 22.03.2023. <https://indianexpress.com/article/cities/pune/pune-afindex-second-africa-india-joint-military-exercise-begins-in-pune-today> (accessed 08.04.2024)
5. India Supported peacekeeping initiatives; very much count on it. United Nations. 05.12.2023. [https://business-standard.com/india-news/india-supported-peacekeeping-initiatives-very-much-count-on-it-un-123120500248\\_1.html](https://business-standard.com/india-news/india-supported-peacekeeping-initiatives-very-much-count-on-it-un-123120500248_1.html) (accessed 08.04.2024)
6. Beri R. 2023. Unpacking India’s Defence Cooperation with Africa. *Journal of Defense Studies*. IDSA. Vol. 17. № 3. [https://www.idsa.in/system/files/jds-17-3\\_Ruchita-Beri.pdf](https://www.idsa.in/system/files/jds-17-3_Ruchita-Beri.pdf) (accessed 08.04.2024)
7. Kamboj R. India is adapting to new peacekeeping priorities. *Hindustan Times*. 10.01.2023. <https://hindustantimes.com/opinion/india-is-adapting-to-new-peacekeeping-priorities> (accessed 18.04.2024)
8. Пекинская декларация XIV саммита БРИКС. Посольство России в Китае. 23.06.2022. <http://beijing.mid.ru/news-pekinskaya-declaratsiya-XIV-summita-bricks> (accessed 08.04.2024)  
The Beijing Declaration of XIV Summit of BRICS. Embassy of Russia in China. 23.06.2022. (In Russ.). <http://beijing.mid.ru/news-pekinskaya-declaratsiya-XIV-summita-bricks> (accessed 08.04.2024)
9. Ethiopia’s Membership in BRICS to Expand its Economic Growth, Increase Influence, PM Adviser Says. *Sputnik in Johannesburg*. 26.08.2023. <https://en.sputniknews.africa/20230826/ethiopias-membership-in-brics-to-expand-its-economic-growth-increase-influence-pm-adviser-says-1061652209.html> (accessed 08.04.2024)
10. Итоги саммита БРИКС: основные направления развития организации. *Российское общество политологов, Аналитический центр*. 20.09.2023. <https://ruspolitology.ru/ekspertnaya-deyatelnost/14426> (accessed 08.04.2024)  
Results of the BRICS Summit: the main directions of the organization’s development. Russian Society of Political Scientists, Analytical Center. 20.09.2023. (In Russ.). <https://ruspolitology.ru/ekspertnaya-deyatelnost/14426> (accessed 08.04.2024)
11. Каргапольцев И. БРИКС для Китая: подрыв гегемонии Запада или нечто иное? *ТАСС*. 09.02.2023. <https://tass.ru/opinions/17007809> (accessed 08.04.2024)  
Kargopol'tsev I. BRICS for China: Undermining of the West Hegemony or Something Else. *TASS*. 09.02.2023. (In Russ.). <https://tass.ru/opinions/17007809> (accessed 08.04.2024)
12. Глава МИД КНР: расширение БРИКС не следует рассматривать как вызов. *РИА Новости*. 07.03.2024.  
Chinese Foreign Minister: BRICS expansion should not be considered as a challenge. *RIA Novosti*. 07.03.2024. (In Russ.)
13. Китай поддержал идею расширения БРИКС. *РИА Новости*. 03.08.2023. <https://ria.ru/20230821/rasshirenie-1891182142.html> (accessed 08.04.2024)  
China supports the idea of expanding BRICS. *RIA Novosti*. 03.08.2023. (In Russ.). <https://ria.ru/20230821/rasshirenie-1891182142.html> (accessed 08.04.2024)
14. Фитуни О.Л. Интернационализация юаня и международные расчеты между Китаем и странами Африки. *Азия и Африка сегодня*. 2022. № 7. DOI: 10.31857/S032150750020976-5  
Fituni O.L. Internalization of the yuan and cross-border settlements between China and Africa. *Asia and Africa today*. 2022. № 7. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750020976-5

15. Ethiopia's Membership in BRICS to Expand its Economic Growth, Increase Influence, PM Adviser Says. *Sputnik in Johannesburg*. 26.08.2023. <https://en.sputniknews.africa/20230826/ethiopias-membership-in-brics-to-expand-its-economic-growth-increase-influence-pm-adviser-says> (accessed 08.04.2024)

#### ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРАХ / INFORMATION ABOUT THE AUTHORS

Дейч Татьяна Лазаревна, доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник Центра изучения российско-африканских отношений и внешней политики стран Африки, Институт Африки РАН, Москва, Россия.

Tatiana L.Deych, Dr.Sc. (History), Leading Researcher, Centre for the Study of the Russian-African Relations and the Foreign Policy of African States, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia.

Усов Вячеслав Александрович, кандидат исторических наук, ведущий эксперт, Российский институт стратегических исследований (РИСИ), Москва, Россия.

Vyacheslav A. Usov. PhD (History), Leading Expert, Russian Institute for Strategic Studies, (RISS), Moscow, Russia.

Поступила в редакцию  
(Received) 12.05.2024

Доработана после рецензирования  
(Revised) 05.07.2024

Принята к публикации  
(Accepted) 17.08.2024